D0%A3%D0%90%D0%A6%D0%98%D0%9E%D0%9D%D0%9D%D0%AB%D0%99_%D0%93%D0%9E%D0%A1%D0%9F%D0%98%D0%A2%D0%90%D0%9B%D0%AC (дата обращения: 23.02.2020).

14. Шестакова М. Эвакогоспитали. «Сестричка, помоги...» // Чита.ру. URL: https://www.chita.ru/articles/73119/ (дата обращения: 16.02.2020).

УДК 93/94

ОККУПАЦИОННАЯ ПЕРИОДИЧЕСКАЯ ПЕЧАТЬ КАК ИСТОЧНИК ИЗУЧЕНИЯ ПОЛИТИКИ НАЦИЗМА В ОТНОШЕНИИ «ВОСТОЧНЫХ РАБОЧИХ»

OCCUPATION PERIODICALS AS A SOURCE OF RESEARCH ON NAZI POLICIES TOWARDS "EASTERN WORKERS"

Е.А. Захарина,

магистрант 1-го года обучения Института истории и международных отношений ФГАОУ ВО «Южный федеральный университет», г. Ростов-на-Дону, Россия **E.A. Zakharina**,

Master's degree 1st year Institute of History and International Relations, Southern Federal University, Rostov-on-Don, Russia

Остарбайтеры — одна из маргинальных тем Великой отечественной войны. Только в недавнее время стали появляться отдельные работы историков, посвященные «восточным рабочим». Для дальнейших исследований сегодня важно поднять источниковедческие аспекты этой проблемы. Оккупационная пресса является ценным источником для изучения жизни остарбайтеров. Однако при работе с данным видом источника необходимо обращать внимание на важные аспекты работы с периодической печатью.

Ключевые слова: Великая отечественная война, остарбайтеры, «восточные рабочие», принудительный труд в Германии, оккупационная пресса, периодическая печать, источниковедение, идеология, пропаганда, вербовка.

The Ostarbeiters are one of the marginal aspects of the Great Patriotic War. Only recently, separate works by historians devoted to "Eastern workers" began to appear. For further research today, it is important to raise the source aspects of this problem. The Occupational Press is a valuable source for studying the life of starbathers. However, when working with this type of source it is necessary to pay attention to important aspects of work with periodical printing

Keyword: The Great Patriotic War, ostarbeiters, "eastern workers", forced labour in Germany, occupation press, periodicals, source study, ideology, propaganda, recruitment.

Остарбайтеры – советские граждане, завербованные или угнанные с оккупированных нацистами территорий СССР для работы на территории Германии. Вплоть до начала 1990-х гг. упоминания об остарбайтерах были крайне редки. Их просто вычеркнули из общественной памяти. С распадом СССР открылись архивы, из документов которых мы можем узнать об истории «восточных рабочих». Однако тема остарбайтеров на сегодняшний день остается недостаточно разработанной.

Одним из важнейших источников для изучения политики нацизма в отношении остарбайтеров является оккупационная пресса. Особенности прессы, как исторического источника, заключаются, прежде всего в том, что она отображает официальную пропаганду. Подробнее об особенностях оккупационной прессы как исторического источника можно узнать в монографии Е. Кринко и Т. Хлыниной [1]. Цель данной работы — проследить основные тенденции в развитии нацистской пропаганды на основе анализов текстов статей,

опубликованных в период оккупации в газетах Ростовской и Сталинской (в настоящее время – Донецкой) областей, выявить их взаимосвязь с нормативными актами, определявшими положение остарбайтеров в Германии. Газеты для моего исследования были выявлены в Центре документации новейшей истории Ростовской области (ЦДНИРО).

Рассчитывая на блицкриг, немецкое командование не рассчитывало на использование иностранной рабочей силы на территории Третьего рейха. Однако с ходом войны немецкая экономика ощутила острую нехватку рабочей силы. 10 января 1942 г. официальным указом Гитлера была закреплена концепция перехода к длительной войне на истощение. Она подразумевала активное использование рабочей силы остарбайтеров [2, с.152]. 21 марта Ф. Заукель был назначен на должность генерального уполномоченного по использованию рабочей силы. Его ведомство определяло контрольные цифры количества восточных рабочих в Рейхе, а также вырабатывало общую стратегию отношения к рабочим из оккупированных областей.

Первоначально использовались методы добровольной вербовки. По мнению П. Поляна, до середины апреля 1942 г. люди на работу в Рейх отправлялись добровольно: «они могли быть обмануты, но их не шантажировали и не угрожали» [3, с.163]. К 20 апреля 1942 г. Заукель подготовил «Программу GBA по трудоиспользованию», согласно которой родственникам остарбайтеров бургомистры должны были выплачивать пособия [4, с.163]. В газете «Голос Ростова» 17 августа 1942 г. было опубликовано объявление: «Биржа Труда обеспечит оставшимся нетрудоспособным членам семьи лица, уехавшего на работу в Германию, денежную помощь в размере 130 рублей в месяц, а также продукты питания» [5].

С августа по октябрь 1942 г. поток рабочих в Германию временно приостановился в связи с уборкой урожая. Неквалифицированные рабочие были нужны на оккупированных территориях, чтобы обеспечить питание армии. В этот период первоочередная потребность для отправки в Рейх существовала в отношении квалифицированных кадров: инженеров, техников, врачей, медицинских сестер [6, с.165]. В то же время биржа труда объявляет о наборе рабочих для фабрик и сельского хозяйства [7]. Основными мотивами поездки на работу в Германию объявлялись «возможность повысить свою квалификацию, исправить пробелы убогого советского образования» и «выполнение своего святого долга» перед «Великой Германией» [8].

Общий мотив публикаций этого времени — уверенность и понимание того, что «машина по отправке рабочих в Рейх работает». В статьях присутствуют идеологические элементы, такие выражения, как «жидовско-большевистские правители», «Обер-палач Сталин», «жидовское иго», «убогое советское образование», «кровавое большевистское иго». Авторы не стремятся апеллировать к эмоциям людей, в статьях главенствует прагматичный подход.

В августе 1942 г. Заукель представил так называемую «вторую» программу в области занятости, в которой не обошлось без социально-пропагандистских мероприятий. Над немецкими женщинами висела угроза трудовой мобилизации, и Заукель пообещал дополнительно ввести до полумиллиона восточных работниц для помощи немецким женщинам в домашнем хозяйстве, в частности в многодетных семьях [9, с.177].

В газете «Голос Ростова» 6 сентября 1942 г. было опубликовано обращение к молодым ростовчанкам с предложением поехать в Германию в качестве помощниц по хозяйству. Эта статья не содержит грубых идеологических вкраплений, общий стиль ее прагматичен, а проблема аргументирована. Мотивацией, прописанной в этом объявлении, выступает уже не долг, как в предыдущей статье, а вполне понятные выгоды. Подчеркивается добровольный характер таких отправок, а также возможность остарбайтеров связываться с родственниками.

В последующих номерах газеты, выходивших с 8 сентября по 21 ноября, содержится пропагандистский блок из 5 статей. Все они обращены к чувствам людей, эмоционально окрашены и гиперболизированы. Обычно публикации начинаются с красочного репортажа о том, как происходила отправка первого поезда в Германию: улыбающиеся девушки,

подтянутые и опрятные парни. «У многих – цветы и музыкальные инструменты» [10].

12 ноября 1942 г. публикуются первые письма остарбайтеров [11]. Они отмечают хорошее отношение к ним со стороны хозяев, в особенности, немецких женщин. Почти все пишут о том, что очень хорошо питаются, некоторые по 4 раза в день, о чистоте и красоте Германии [12]. 21 ноября также публикуются письма остовцев [13], включая предыдущее, но с добавлением новых подробностей. В конце статья перекликается с опубликованным еще 18 ноября материалом «Слухи и факты». Не желая повторения проблем первой зимней кампании, в августе 1942 г. ведомство Заукеля потребовало дополнительные средства в размере около 250 рублей на человека для доставки имевшихся у остарбайтеров дома теплых вещей, обуви и одеял [14, с.181]. Авторы статьи пишут о том, как важно взять с собой теплую одежду, а не слушать тех, кто говорит о том, что в Германии немцы отбирают шубы у восточных рабочих: «Такие люди там будут мерзнуть, а их шубы, оставшиеся в Ростове, попадут в руки воров. Пусть тогда пеняют на себя самих да вспоминают недобрым словом распространителей слухов» [15]. В этих материалах ощущается неуверенность и раздражение, что сильно контрастирует с первыми статьями, написанными в приказном тоне.

С начала 1943 г. общая концепция отношения к остарбайтерами меняется. 9 января поступил приказ организовать проверку трудового использования остарбайтеров в Третьем рейхе, включая их снабжение и медицинское обслуживание [16, с.237].

Еще в середине ноября 1942 г. вышел указ о возможности остовцев делать денежные переводы своим семьям. Подробная инструкция о денежных переводах и системе накопления заработка содержится в статье, опубликованной в газете «Донецкий вестник» 11 апреля 1943 г. Однако свидетельств того, что остарбайтеры южных регионов СССР успели воспользоваться данной услугой, не обнаружено. Известно лишь о 2 банках, выполнявших такие переводы. Это Центральный экономический банк Украины и Банк немецкого труда [17, с. 282].

В газете «Донецкий вестник» от 11 августа 1943 г. содержится информация о том, что германские власти заботятся о здоровье восточных рабочих. Приводятся впечатляющие статистические данные: «Из 1.600.000 рабочих с Востока в июне умерло 0,11%. Это удивительно низкий показатель смертности. 34,9% этих смертных случаев представляют туберкулезные больные» [18]. Эти данные находят подтверждение в работах П.М. Поляна, который указывает, что в марте 1943 г. смертность среди остарбайтеров составляла 0,10% [19, с. 257-258]. Последние статьи наименее окрашены эмоционально и не имеют прямых призывов вступить в ряды остарбайтеров.

Газеты, издававшиеся на оккупированной территории Ростовской и Сталинской областей, являлись рупорами пропаганды немецкого командования. С лета 1942 г. по август 1943 г. происходила эволюция пропагандистских методов, что нашло свое отражение в опубликованных материалах. Вначале преобладало самоуверенное обращение к населению, апелляция к его долгу перед Германий. Со временем слова и настроение статей изменялись от уверенного к тревожному. Это было обусловлено изменениями в ходе самой войны и общей политики в отношении к остарбайтерам в нацистской Германии.

Литература:

- 1. Кринко Е.Ф., Хлынина. Т.П. История Северного Кавказа в 1920–1940-е гг.: современная российская историография. Ростов-на-Дону. 2009. С. 249
- 2. Полян. П.М. Жертвы двух диктатур. М., 2002.
- 3. Полян П.М. Указ. Соч.
- 4. Полян П.М. Указ. Соч.
- 5. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 69. Л. 3-об.
- 6. Полян П.М. Указ. Соч.
- 7. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 69. Л. 3-об.
- 8. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 69. Л. 3-об.
- Полян П.М. Указ. Соч.
- 10. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 69. Л. 11-об.

- 11. ЦДНИРО, Ф. 3. Д. 69. Л. 41-об.
- 12. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 69. Л. 41-об.
- 13. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 69. Л. 45-об.
- 14. Полян П.М. Указ. Соч.
- 15. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 69. Л. 28.
- 16. Полян П.М. Указ. Соч.
- 17. Полян П.М. Указ. Соч.
- 18. ЦДНИРО. Ф. 3. Д. 72. Л. 20-об.
- 19. Полян П.М. Указ. Соч.

УДК 93/94

КАВКАЗ В ГЕОПОЛИТИКЕ ФАШИСТСКОЙ ГЕРМАНИИ

THE CAUCASUS IN THE GEOPOLITICS OF NAZI GERMANY

М.М. Ибрагимов,

доктор исторических наук, профессор кафедры истории ФГБОУ ВО «Чеченский государственный педагогический университет», главный научный сотрудник ФГБУН «Комплексный научно-исследовательский институт им. Х.И. Ибрагимова Российской академии наук», г. Грозный, Россия

M.M. Ibragimov,

doctor of historical Sciences, Professor of the Department of history Of the «Chechen state pedagogical University», Russia GNS KNII RAN, Grozny, Russia

Данная статья посвящена исследованию геополитике фашистской Германии по отношению к Кавказу. В статье дана оценка действиям руководства СССР, заключившим договор о ненападении с гитлеровской Германией. По нашим оценкам советско-германский пакт о ненападении можно рассматривать как значительную задачу советской дипломатии, которая смогла использовать европейский кризис в своих интересах. Автором дана высокая оценка действиям Красной армии, строителям оборонительных сооружений и всем труженикам тыла, которые защитили Кавказ.

Ключевые слова: Кавказ, геополитика, Грозный, Великая Отечественная война, Германия, фашизм.

This article is devoted to the study of the geopolitics of Nazi Germany in relation to the Caucasus. The article assesses the actions of the Soviet leadership that concluded a non-aggression agreement with Hitler's Germany. According to our estimates, the Soviet-German non-aggression Pact can be seen as a significant task of Soviet diplomacy, which was able to use the European crisis to its advantage. The author gives high praise to the actions of the red army, the builders of defensive structures and all the home front workers who defended the Caucasus.

Key words: Caucasus, geopolitics, the terrible, the Great Patriotic war, Germany, fascism.

В многовековой истории человечества есть события поистине судьбоносного значения. С полным основанием к ним можно отнести Вторую мировую войну (1939-1945 гг.). Великая победа над фашистским блоком была одержана совместными усилиями 55 государств Антигитлеровской коалиции. Вместе с тем Победа в ВОВ была одержана неимоверными усилиями народов Советского союза. И мы сегодня с гордостью отмечаем 75-летие Победы над фашизмом, несмотря на измышления фальсификаторов истории.

Решающую роль в развязывании Второй мировой войны сыграли нацистская партия (НСДАП) во главе с Гитлером – фюрером немецкой нации и вооруженные силы Германии – военный инструмент нацистской агрессии [15, с.201].

Легкие победы в 1939-1941 гг. в Западной Европе, на Балканах и в Северной Африке породили у руководителей Третьего рейха необычайную самоуверенность, немецкий генералитет — Браухич, Гальдер, Кейтель, Йодль и др. с исключительным рвением